

DOI: 10.18572/2221-3287-2022-3-27-30

ПРОБЛЕМА СООТНОШЕНИЯ ЧАСТНЫХ И ПУБЛИЧНЫХ ИНТЕРЕСОВ В ПРАВОВОМ РЕГУЛИРОВАНИИ РАСТОРЖЕНИЯ БРАКА

Иванова Нелли Александровна,
заведующая кафедрой гражданского права
Тамбовского государственного университета имени Г.Р. Державина,
кандидат юридических наук, доцент
nelli1004@yandex.ru

Гурулева Эльвира Александровна,
доцент кафедры гражданского права и процесса Юридического факультета
имени М.М. Сперанского Института права и национальной безопасности Российской академии
народного хозяйства и государственной службы при Президенте Российской Федерации,
доцент кафедры правового обеспечения экономической деятельности
Самарского государственного экономического университета,
кандидат юридических наук, доцент
elvirasatina@yandex.ru

В статье проанализированы проблемные вопросы соотношения частных и публичных интересов в правовом регулировании расторжения брака. Частноправовой характер носят интересы супругов и их несовершеннолетних детей. Публичный интерес основан на заинтересованности общества и государства в сохранении брака как основы семьи. Являясь уникальным социальным институтом, семья во многом определяет успехи и достижения гражданского общества. Отмечается, что установление границ свободы расторжения брака составляет суть проблемы соотношения интересов супругов, их несовершеннолетних детей, а также общества и государства. Прослеживаются подходы законодателя в нашем государстве к разводу в разные исторические промежутки времени. Обращается внимание на сложности обеспечения баланса интересов, затрагиваемых при расторжении брака. Подчеркивается необходимость принятия не только мер, направленных на совершенствование правового регулирования расторжения брака, но и мер, предусматривающих обеспечение финансового благополучия семьи, пропаганду семейных ценностей при помощи социальных институтов, занятых сбором, обработкой, анализом и распространением информации в массовом масштабе. Способствовать этому будет консолидация усилий государства и гражданского общества.

Ключевые слова: супруги, расторжение брака, развод, частный интерес, публичный интерес, свобода расторжения брака.

The Problem of Correlation between Private and Public Interests in the Legal Regulation of Marriage Dissolution

Nelli A. Ivanova
Head of the Department of Civil Law of the Derzhavin Tambov State University
PhD (Law), Associate Professor

Elvira A. Guruleva
Associate Professor of the Department of Civil Law and Procedure
of the M.M. Speransky Law Faculty of the Institute of Law and National Security
of the Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration
Associate Professor of the Department of Legal Support of Economic Operations
of the Samara State University of Economics, PhD (Law), Associate Professor

The article analyzes the problematic issues of the correlation of private and public interests in the legal regulation of divorce. The interests of spouses and their minor children are of a private legal nature. The public interest is based on the interest of society and the state in preserving marriage as the basis of the family. Being a unique social institution, the family largely determines the successes and achievements of civil society. It is noted that the establishment of the boundaries of the freedom of divorce is the essence of the problem of the correlation of the interests of spouses, their minor children, as well as society and the state. The approaches of the legislator in our state to divorce in different historical periods of time are traced. Attention is drawn to the difficulties of ensuring a balance of interests affected by the dissolution of marriage. The necessity of taking not only measures aimed at improving the legal regulation of divorce, but also measures providing for the financial well-being of the family, the promotion of family values with the help of social institutions engaged in the collection, processing, analysis and dissemination of information on a massive scale is emphasized. Consolidation of the efforts of the state and civil society will contribute to this.

Keywords: spouses, dissolution of marriage, divorce, private interest, public interest, freedom of dissolution of marriage.